



## Monitoreo y Análisis 22/enero/2023

### SECRETARIO

**Programa Fertilizantes Para el Bienestar beneficiará productores de frijol y maíz.**-Con la entrega de para la época de siembra; en la región de Jiménez, Coronado y López participaron un total de y Roberto Baca Perea, titular de la (SADER) de Jiménez informó que durante los meses de mayo y junio se tiene contemplada la llegada de que integran el padrón. Sin embargo, éstos impactan los costos de y las inversiones que hacen los Según la información referida **Víctor Villalobos Arámbula** titular de la SADER en este 2023 se movilizarán alrededor de 27 mil unidades de transporte para entregar el de manera directa, sin intermediarios y de forma oportuna, antes de los Afirmó que la aplicación del insumo, en cantidades adecuadas y de forma oportuna, con acompañamiento y asistencia técnica, ayuda a incrementar la producción de alimentos, lo que permitió que en Guerrero, por ejemplo, aumentara la producción de maíz en aproximadamente 190 mil toneladas.

<https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/parral/programa-fertilizantes-para-el-bienestar-beneficiara-productores-de-frijol-y-maiz-9500755.html>

### TWITTER

#### Agricultura

@Agricultura\_mex

¿Sabías que tenemos un podcast donde te contamos #LoMejorDeLaSemana?🎧

Escúchalo en

Acast 🎧 <http://bit.ly/3Sjzz7z>

Spotify 🎧 <http://spoti.fi/3SLBots>

[https://twitter.com/Agricultura\\_mex/status/1617011092726906880](https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1617011092726906880)

#### Agricultura

@Agricultura\_mex

El nombre científico de la planta es Cucumis sativus y pertenece a la familia botánica de las cucurbitáceas, que agrupa más de 850 especies, casi todas herbáceas, trepadoras o rastreras.

Da clic aquí: <http://bit.ly/3ZIANx4>

#HéroesDeLaAlimentación

[https://twitter.com/Agricultura\\_mex/status/1616963866310623232](https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1616963866310623232)

#### Agricultura

@Agricultura\_mex





No te pierdas la 46ª Conferencia de Autosuficiencia Alimentaria con el tema “Fertilizantes y Producción para el Bienestar: Enlace de Programas Prioritarios para la Autosuficiencia Alimentaria”.

📅 31.01

🕒 11:00

Sigue la transmisión en #AgriculturaTV.

🌐 <http://bit.ly/32d7bP7>

[https://twitter.com/Agricultura\\_mex/status/1616961127811874816](https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1616961127811874816)

## SECRETARÍA

**B.032.-Avanza con buenas perspectivas siembra de trigo en Valle de Mexicali para el ciclo agrícola 22-23.-**Reporta una superficie sembrada de 36 mil 503 hectáreas de trigo del ciclo agrícola otoño-invierno 2022-2023, lo que representa un avance del 93 por ciento, con relación a las 39 mil 055 hectáreas autorizadas, y contribuirá a incrementar la producción de granos básicos en el país, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. La dependencia federal comentó que en coordinación con productores, autoridades y Distritos de Riego, se incentiva el cultivo de granos básicos para avanzar en los objetivos del Gobierno de México de incrementar la productividad, disminuir la importación y fortalecer la seguridad alimentaria del país, así como mejorar los ingresos de los agricultores.

<https://ntcd.mx/noticias-avanza-buenas-perspectivas-siembra-trigo-valle-mexicali-ciclo-agricola-22-23>

<https://www.voragine.com.mx/2023/01/21/avanza-con-buenas-perspectivas-siembra-de-trigo-en-valle-de-mexicali-para-el-ciclo-agricola-22-23/>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/01/21/al-93-siembra-de-trigo-en-valle-de-mexicali-en-ciclo-2022-2023/>

<https://www.buoperiodistico.com.mx/avanza-con-buenas-perspectivas-siembra-de-trigo-en-valle-de-mexicali-para-el-ciclo-agricola-22-23/>

<https://www.periodicomitierra.mx/avanza-siembra-de-trigo-en-valle-de-mexicali/>

<https://pueblacapital.mx/con-93-siembra-de-trigo-en-el-valle-de-mexicali-en-el-ciclo-2022-2023/>

<https://www.nuevomexicoplural.com/progresa-la-siembra-de-trigo-en-valle-de-mexicali-para-el-ciclo-agricola-22-23/>

<https://hiptex.com.mx/noticias/39001/con-buenas-perspectivas-siembra-de-trigo-en-valle-de-mexicali-para-el-ciclo-agricola-22-23>

<https://monitoreconomico.org/noticias/2022/may/23/registra-mexicali-cosecha-de-3-mil-838-hectareas-de-trigo/>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/avanza-con-buenas-perspectivas-siembra-de-trigo-en-valle-de-mexicali-para-el-ciclo-agricola-22-23/>

**B.031.-México, entre los principales productores y exportadores de mango en el mundo.-**El trabajo de los productores y las políticas públicas de mejoramiento en materia de sanidad, innovación, investigación y productividad han llevado a México a posicionarse dentro de los primeros países en producción y exportación de mango, destacó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. En el país esta fruta tropical se cultiva en 23 estados, donde en 2021 se sembraron más de 207 mil hectáreas y se alcanzó una producción de dos millones 156 mil toneladas, 3.4 por ciento mayor con respecto al año previo, con valor superior a 10 mil 859 millones de pesos. Las variedades más cultivadas en México son: Ataúlfo (30 por ciento), Manila (15 por ciento), Kent (15 por ciento), Tommy Atkins (14 por ciento),





Haden (nueve por ciento) y Criollo (siete por ciento), mientras que otras variedades representan el 11 por ciento.

<https://www.elarsenal.net/?p=1121202>

<https://cronicadexalapa.com.mx/mexico-entre-los-principales-productores-y-exportadores-de-mango-en-el-mundo/>

<https://www.tabascohoy.com/mexico-se-ubica-en-el-top-5-de-produccion-de-mango-a-nivel-mundial/>

<https://radioyvmexiquense.mx/index.php/2023/01/21/mexico-se-consolida-como-el-quinto-productor-mundial-de-mango/>

<https://www.diariolibre.com/economia/agro/2023/01/21/mexico-numero-cinco-en-el-mundo-en-produccion-de-mangos/2203647>

<https://laregiontam.com.mx/2023/01/21/mexico-sigue-dentro-los-principales-productores-y-exportadores-de-mango/>

<https://www.masnoticias.mx/mexico-entre-los-principales-productores-y-exportadores-de-mango-en-el-mundo/>

<https://www.mipuntodevista.com.mx/mexico-alcanza-el-quinto-puesto-a-nivel-mundial-en-produccion-de-mango/>

<https://observatorioinformativo.com/mexico-entre-los-principales-productores-y-exportadores-de-mango-en-el-mundo/>

<https://megalopolismx.com/noticia/95907/en-produccion-de-mango-alcanza-mexico-el-quinto-puesto-a-nivel-mundial>

<https://www.yucatan.com.mx/mexico/2023/1/21/la-produccion-de-mango-mexicano-escala-posiciones-377249.html>

<https://radioyvmexiquense.mx/index.php/2023/01/21/mexico-se-consolida-como-el-quinto-productor-mundial-de-mango/>

**Santa Cruz Atoyac, antiguo pueblo en la Ciudad.**- Actualmente en los terrenos de esta colonia, dividida en 40 manzanas, se han edificado varios conjuntos inmobiliarios como las oficinas de la ahora alcaldía Benito Juárez, el centro deportivo Benito Juárez de la misma demarcación y dos edificios de la secretaría de **Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)**. En las orillas de lo que hoy son las canchas de basquetbol de las instalaciones de la alcaldía Benito Juárez se ve el tronco de un árbol con forma de cruz. El **Universal, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001113nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001113nc.pdf)

**Orégano: propiedades y usos dentro de la cocina de esta popular especia.**- Tiene propiedades medicinales, de acuerdo con el portal de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, mantiene un alto contenido en minerales y ácidos que ayudan a disminuir dolores de cabeza, estómago, garganta, articulaciones y muelas. Contribuyen igualmente a prevenir problemas cardíacos, digestivos y de estreñimiento. Asimismo, alivian la tos, el asma y los resfriados comunes.

<https://www.gastrolabweb.com/saludable/2023/1/21/oregano-propiedades-usos-dentro-de-la-cocina-de-esta-popular-especia-32579.html>

**Detectan seis nuevas granjas con casos de gripe aviar en Yucatán.**-La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)** informó que se detectaron en Yucatán seis nuevas granjas con brote de la Influenza Aviar de Alta Patogenicidad (IAAP) AH5N. Con estas suman 15 las Unidades de Producción Avícola (UPA) en la entidad en donde está presente el virus. El pasado 16 de enero, la dependencia federal levantó la cuarentena interna establecida el 3 de noviembre de 2022 a la avicultura de Sonora, luego de constatar que el virus ya no circula en la región, pero en Yucatán se ha prolongado con la detección del microorganismo en seis granjas más.

<https://www.yucatanalamano.com/detectan-seis-nuevas-granjas-con-casos-de-gripe-aviar-en-yucatan/>

<https://tuespaciodelsureste.com/gripe-aviar-permanece-en-yucatan/>





**Cruce de huevos crudos de México a EU está prohibido: CBP.**-La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés) recuerda a la población que no está permitido el ingreso de huevos crudos de México hacia Estados Unidos debido al riesgo por la gripe aviar y la enfermedad de Newcastle. En un comunicado, la directora de operaciones de campo de CBP en San Diego, Jennifer de la O, aseguró que ha habido un gran aumento en el volumen de alimentos prohibidos, tales como huevos y carne de ave cruda, traídos procedentes de México. Nos gustaría recordar al público que las regulaciones agrícolas federales siguen vigentes, agregó.

<https://sintesistv.com.mx/cruce-de-huevos-crudos-de-mexico-a-eu-esta-prohibido-cbp/>

**Yucatán: aumenta el precio del huevo por desabasto.**-Como informamos el viernes pasado, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)** del Gobierno Federal informó que se detectaron seis nuevas granjas con brote de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad (IAAP) AH5N1, con lo cual suman 15 las Unidades de Producción Avícola (UPA) en esta entidad con presencia del virus. Algunos supermercados que experimentaron desabasto de huevo en los últimos días limitaron la venta hasta dos cartones de 30 piezas por cliente. Esta medida también la han adoptado algunos expendios de carne que también comercializan el huevo, aunque no tienen un letrero que lo especifique.

<https://sipse.com/novedades-yucatan/yucatan-aumenta-el-precio-del-huevo-por-desabastoyucatan-aumenta-el-precio-del-huevo-por-desabasto-440409.html>

**Reportaje titulado Temporada de Patos, sobre la migración de aves y el peligro de la influenza AH5N1.**-Esta temporada de migración de patos, implicó el riesgo de transmisión de la influenza AH5N1, un virus de alta patogenicidad que encendió las alertas mundiales. Hasta ahora, en México, el **SENASICA** ha controlado este virus, para evitar pérdidas en la industria avícola y reducir el riesgo a la salud humana. Hasta ahora nuestro país ha sido controlada por personal de **Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad** Agroalimentaria de la **Secretaría de Agricultura** para evitar pérdidas en industria avícola y reducir el riesgo a la salud humana.

<https://espanol.cdc.gov/flu/avianflu/h5n1-animals.htm>

**México rebasa las exportaciones agroalimentarias de todo 2021.**-Las exportaciones agroalimentarias de México entre enero y noviembre de 2022 ascendieron a los 45 mil 714 millones de dólares, cifra que superó el techo de todo 2021, de 44 mil 687 millones de dólares, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)**. La dependencia mexicana también señaló que esto representó un incremento de 12.8 por ciento con relación a los primeros 11 meses de 2021, cuando se comercializaron al exterior 40 mil 519 millones de dólares en productos agroalimentarios. La **SADER** expuso que la balanza comercial agroalimentaria tuvo un saldo positivo de 5 mil 356 millones de dólares entre enero y noviembre del año pasado, ante la importación de productos por 40 mil 358 millones de dólares.

<https://elmercurio.com.mx/nacional/mexico-rebasa-las-exportaciones-agroalimentarias-de-todo-2021>

**José de Jesús Palafox, nuevo presidente del Conasa para el periodo 2023-2025.**- Investigador de la Unidad Académica de Veterinaria y Zootecnia de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas





(BUAZ), fue electo presidente del Consejo Técnico Consultivo Nacional de Sanidad Animal (Conasa) para el periodo 2023-2025. Este último es un órgano asesor de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)**, a través del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SANASICA)**, en materia zoonosanitaria, para la identificación, planeación, programación, operación, seguimiento, control y evaluación de los programas de sanidad y producción animal en el país.

<https://ljz.mx/21/01/2023/jose-de-jesus-palafox-nuevo-presidente-del-conasa-para-el-periodo-2023-2025/>

**Productores buscarán reactivar la siembra y cosecha de chile jalapeño.**-En los últimos cuatro ciclos, la siembra y cosecha de chile jalapeño se ha reducido notablemente y con el apoyo del **Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP)**, productores de Othón P. Blanco y Bacalar pretende reactivarle. El espacio de siembra y cosecha que aún se mantiene con esfuerzo, es de 100 hectáreas. La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)** informó en 2021 sobre el proyecto del Inifap para reposicionar la cadena de valor de cultivo del picante en Quintana Roo. De acuerdo con el Inifap, la variedad de chile jalapeño que aún se siembra en Quintana Roo es la denominada Kohunlich, que es de origen criollo, pero de alto potencial genético.

<https://sipse.com/novedades/productores-buscaran-reactivar-la-siembra-y-cosecha-de-chile-jalapeno-440399.html>

## AGRICULTURA

**Convocatoria.**- El Colegio de Bachilleres (COLBACH) El Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (CONALEP), La Dir Gral del Bachillerato (DGB), la Dir Gral de Educación Tecnológica Agropecuaria y Ciencias del Mar (DGETAyCM), La Dir Gral de Educación Tecnológica Industrial y de Servicios (DGTI), el IPN, la SE, la UAEM y la UNA;M, que integran la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems). **El Universal, 5 / La Jornada, 9**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/imagenes\\_22012023/22012023001104nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/imagenes_22012023/22012023001104nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/imagenes\\_22012023/22012023000846nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/imagenes_22012023/22012023000846nc.pdf)

**Debe haber integración en AL y el Caribe para garantizar la seguridad alimentaria.**- Sólo en Sudamérica, el número de personas que padecen de este mal se duplicó entre 2015 y 2021, en una tendencia que se repite a nivel global, y no parece que las cosas vayan a mejorar este año. rastamos un problema que viene desde hace muchos años. Un escenario de hambre que hasta 2014 o 2015 iba en descenso, pero después cambió la tendencia", dice Mario Lubetkin, representante regional para América Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), quien converso con El Mercurio sobre la situación del hambre a nivel global y, especialmente, en la región donde la situación de varios países es preocupante. **El Universal, 17**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/imagenes\\_22012023/22012023001069nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/imagenes_22012023/22012023001069nc.pdf)

**Sin resultados.**- Ante la falta de resultados claros, el pasado viernes 6 la Secretaría de Economía (SE) publicó un nuevo decreto para la exención temporal del pago de arancel a la importación definitiva de diversos productos alimenticios, de higiene personal, alimento para animales e insumos para la





agricultura, a fin de contrarrestar la escalada de precios durante 2023. Ese decreto amplió el beneficio a mercancías clasificadas en 33 fracciones arancelarias, lo cual se suma a los productos que ya contaban con la reducción arancelaria. Además, se incluyen mercancías clasificadas en 23 fracciones arancelarias a la facilidad administrativa en el acreditamiento de las regulaciones y restricciones no arancelarias.

**Revista Proceso, 47**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000790nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000790nc.pdf)

**En litigio, expropiación de terrenos para obras de Tren Maya.-** En Yucatán, por ejemplo, la empresa Comibaq defiende la finca entre los kilómetros 83 y 85 de la carretera Mérida-Cancún, donde ICA ejecuta trabajos del Tramo Cuatro, que va de Izamal a Cancán. Granelera y Agropecuaria Campechana, por su parte, reclama la orden dictada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el 27 de agosto para ocupar de inmediato 24 predios que abarcan 355 mil metros cuadrados en cinco municipios de esa entidad, sin expropiación de por medio. **Unomásuno, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000461nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000461nc.pdf)

**Adelanta Ricardo Monreal Ávila modificaciones a Estrategia Nacional de Seguridad Pública.-** El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, reconoció que el tema de la seguridad es un reclamo permanente en varios estados del territorio nacional, por lo que el Seriado tiene la obligación de revisar la Estrategia Nacional de Seguridad Pública. También, señaló que el campo mexicano no se ha atendido de manera correcta, pues a los pequeños productores, no se les destinan los recursos necesarios para hacer crecer su producción y mejorar la vida de quienes se dedican a estas actividades. **Unomásuno, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000306nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000306nc.pdf)

**Fibra dura y cutícula de nopal como fármaco.-** Investigadores de la Universidad de Guanajuato (UG) patentaron procesos y resultados científicos para la obtención de la cutícula del nopal y su fibra dura, los cuales son utilizados en biotecnología agroindustrial y la agroindustria farmacéutica. Estudiantes y académicos del Campus Celaya-Salvatierra de la UG han generado estos productos para la industria a través de la descomposición orgánica del nopal; lo cual derivó en la obtención de una patente. **Excélsior, 4**

<http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99774359>

**Productores buscarán reactivar la siembra y cosecha de chile jalapeño.-** En los últimos cuatro ciclos, la siembra y cosecha de chile jalapeño se ha reducido notablemente y con el apoyo del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap), productores de Othón P. Blanco y Bacalar pretende reactivarlo. El espacio de siembra y cosecha que aún se mantiene con esfuerzo, es de 100 hectáreas. La falta de apoyos ocasionó tal situación, denunció el ex presidente de la Unión de Productores de Chile Jalapeño, José Luis Sánchez Chau.

<https://sipse.com/novedades/productores-buscaran-reactivar-la-siembra-y-cosecha-de-chile-jalapeno-440399.html>





**Entregan apoyos para productores del campo del Municipio de Querétaro.**-En el compromiso de fortalecer al campo y a los productores queretanos, el Presidente Municipal, Luis Nava, encabezó la entrega de 888 apoyos a productores agrícolas, ganaderos y del sector acuícola y pesquero, por un monto de 4 millones 800 mil pesos aportados por el Municipio de Querétaro, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y los mismos productores. Es bien importante su participación porque juntos vamos hacia adelante y vamos a llevar a Querétaro al siguiente nivel, apoyando la economía de las familias y logrando que Querétaro sea esa tierra de oportunidades que tanto queremos, hagámoslo por nuestras familias, por nuestras niñas y niños, para brindarles el mejor futuro posible¿, señaló el Alcalde.

<https://n79.news/queretaro/entregan-apoyos-para-productores-del-campo-del-municipio-de-queretaro/>

## GANADERIA

**Cría de ovinos: del autoconsumo familiar al reto de expandirse y traspasar fronteras.**- La crianza y venta de borregos que durante cuatro generaciones fue sólo para el autoconsumo de la familia Olivos, originaria del barrio de Santa Cruz Villa Milpa Alta, ahora busca formalizar y expandir la comercialización de la piel y carne para barbacoa en distintos restaurantes y tianguis de la capital, y llegar a los estados de México y Morelos. Víctor Hugo Olivos Aranda, junto con sus hermanas Aidé y Paola, su madre Lilia y uno de sus cuñados constituyó el año pasado la cooperativa Granja Ferchos, por lo que recibió el primer apoyo económico de la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo (STFE) por un monto de 78 mil pesos. **La Jornada, 28**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001434nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001434nc.pdf)

**Ganaderos de Candelaria buscan evitar el ingreso de 'vacas ilegales' al municipio.**-Autoridades estatales y municipales sostuvieron una reunión con el objetivo del cuidado y atención a la trazabilidad y movilización pecuaria, para mantener o mejorar el estatus sanitario en este municipio dado que Candelaria es una de las principales zonas ganaderas en el Sur del Estado, y que colinda con Guatemala. De acuerdo con la información de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (SDA), Campeche cuenta con una extensión territorial de 57 mil 924.3 kilómetros cuadrados donde predomina la producción bovina en extensiones de libre pastoreo, pastoreo controlado y en sistema de estabulación combinado con pastoreo.

<https://www.porestonet.com/campeche/2023/1/21/ganaderos-de-candelaria-buscan-evitar-el-ingreso-de-vacas-ilegales-al-municipio-368191.html>

## APICULTURA

**Piden salvar abejas de la CDMX.**- Desde hace un año, cinco médicos veterinarios de la UNAM han recorrido la Ciudad y el Edomex para rescatar abejas, llevarlas a un santuario en la Alcaldía Milpa Alta y evitar que el número de ejemplares siga disminuyendo. Adrián Sánchez, director de Salvando Abejas CDMX, lamentó que continúan tratándose como plagas y que elementos de Protección Civil y Bomberos las exterminan cuando la ciudadanía denuncia la presencia de panales. **Reforma, 22**





[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001213nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001213nc.pdf)

## PESCA/ACUACULTURA

**Frentes Políticos / Olvidos históricos.**- A pesar de que el gobernador Miguel Ángel Navarro asegura que Nayarit vive en prosperidad y que atiende a todos los sectores, hay varios que tiene en el abandono. Uno de ellos, el pesquero. El presidente de la Federación Ribereña de Nayarit, Juan de Dios Fernández, se quejó porque, hasta el momento, los cauces no han sido desazolvados, acción indispensable para la zafra siguiente. En el olvido es como se encuentra el sector, pues la **CONAPESCA** simplemente se hizo sorda al llamado que le hicieron, posterior a las grandes pérdidas que registraron tras el paso del huracán Roslyn. Dime de lo que presumes y te diré de lo que careces. **Excélsior, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001120nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001120nc.pdf)

**En Campeche Semar decomisa 48 mil litros de diésel y dos buques pesqueros.**- En Campeche Semar decomisa 48 mil litros de diésel y dos buques pesqueros En la operación de vigilancia marítima fueron detenidas ocho personas Rafael Ortiz Personal de la Secretaría de Marina- Armada de México (Semar) adscrito a la Séptima Región Naval, aseguró, en dos operativos, 48 mil litros de diésel y dos buques pesqueros, y detuvo a ocho personas, según lo ha dado a conocer a través de un comunicado oficial. **Unomásuno, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000544nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000544nc.pdf)

**Indira y Octavio Almada, titular de CONAPESCA, atienden necesidades de pescadores en Zacualpan.**- La gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno Silva, y el **Comisionado nacional de Acuicultura y Pesca (CONAPESCA), Octavio Alberto Almada Palafox**, encabezaron este sábado el encuentro con pescadores de río en Zacualpan, municipio de Comala, donde escucharon planteamientos e inquietudes del sector encabezado por el presidente de la Sociedad Cooperativa de Pescadores de esta comunidad, Primitivo Tomás; también estuvo Karely Vázquez Solórzano, subdelegada de Programas del Bienestar en Colima.

<https://www.afmedios.com/indira-y-octavio-almada-titular-de-conapesca-atienden-necesidades-de-pescadores-en-zacualpan/>

## COMERCIO EXTERIOR

**El tráfico de huevo pone a EU bajo alerta.**- El peor brote de gripe aviar en Estados Unidos redujo el abasto de huevo y encareció la docena del producto de seis a ocho dólares en unos días. En consecuencia, los inspectores de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP,) implementaron un operativo para frenar el huevo de contrabando, un hecho sin precedentes, pero que se explica ante el precio en el lado mexicano: 2.5 dólares la docena. **Excélsior, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001208nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001208nc.pdf)





**Exceso de oro verde no frena exportaciones.-** El precio del aguacate se desplomó justo en una de las temporadas en que el llamado oro verde incrementa sus exportaciones a Estados Unidos para su consumo durante el Súper Bowl o Super Bowl LVII, el acto deportivo con mayor relevancia en ese país.

**Excélsior, 1**

<http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=99774309>

## ABASTO/PRECIOS

**Se dispara el precio del huevo en Estados Unidos.-** La Comisión Federal de Comercio (FTC) de Estados Unidos debería examinar el elevado precio del huevo en busca de señales de aumento por parte de las principales compañías, dijo un grupo de productores, ya que los consumidores continúan pagando más que nunca por el alimento básico. El precio del huevo subió 138 por ciento en diciembre respecto al año anterior, a 4.25 dólares la docena (alrededor de 82 pesos mexicanos), según la Oficina de Estadísticas Laborales. **La Jornada, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000974nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000974nc.pdf)

**Gasto récord en la importación de granos básicos.-** El valor de las adquisiciones de granos básicos y oleaginosas de México en el extranjero cerró 2022 con un total de 17 mil 700 millones de dólares, cifra anual sin precedente desde que existen registros (1993), esto como consecuencia de los elevados precios internacionales de las materias primas a raíz de la guerra, pues Ucrania es uno de los principales productores de granos del mundo, pero el conflicto armado con Rusia ha cortado su cadena de suministro. De esta forma, según información del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), con base en registros del Servicio de Administración Tributaria (SAT), el gasto del país en productos básicos como maíz, frijol, trigo, soya, arroz y aceites, entre otros, registró un incremento de 17.6 por ciento respecto de los 15 mil millones de 2021. **La Jornada, PP y 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000797nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000797nc.pdf)

## CONTINGENCIA

**Lucha contra el cambio climático, factor de inversión: MéxiC02.-** Ante los daños a la naturaleza, la conciencia ecológica y la lucha contra el cambio climático se han convertido en un tema de interés social, que se conjuga con los altos precios de la energía y los mayores niveles de globalización en la producción y los servicios. En ese mundo que viene van a existir tecnologías con mucho más valor, se están volviendo exponencialmente competitivas, tales como el hidrógeno verde, la energía renovable, la eficiencia energética y la agricultura sustentable, por lo que si invertimos en esos sectores vamos a conservar valor mucho más tiempo, garantiza Piquero. **La Jornada, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000981nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000981nc.pdf)

**Alistan por sequía nueva emergencia.-** Con más del triple del territorio afectado por la sequía en el arranque de este año, respecto al inicio de 2022, la Comisión Nacional del Agua alista la publicación de





una nueva declaratoria de emergencia por ese fenómeno, la tercera de forma consecutiva. En un Acuerdo de Carácter General de Inicio de Emergencia por Ocurrencia de Sequía Severa, Extrema o Excepcional en Cuencas para 2023, cuyo proyecto fue publicado ayer por la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), se prevé la cesión temporal de derechos de agua destinada a usos industrial y agrícola para garantizar el abasto para uso doméstico y público urbano. **Reforma, 2**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001143nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001143nc.pdf)

**Aplicarán 7 programas al campo tlaxcalteca.-** Ante el cambio climático que ya causa estragos en la actividad agrícola y pecuaria local, la captación de agua pluvial, el uso eficiente del recurso y las cubiertas de plástico (invernaderos), en la producción de alimentos para el consumo de las familias, es la recomendación que hace a los productores, Rafael de la Peña Bernal, titular de la Secretaría de Impulso Agropecuario (SIA).  
<https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/aplicaran-7-programas-al-campo-tlaxcalteca-9504152.html>

**Por la sequía, Argentina espera pérdidas en el sector agrícola por al menos 11 mil mdd.-** Argentina espera pérdidas en el sector agrícola por al menos 11 mil mdd Argentina atraviesa una de sus peores sequías en al menos 60 años, viendo comprometida gran parte de su cosecha agrícola, con pérdidas que se calculan en 11 mil millones de dólares, según datos de entidades financieras asociadas al sector. Más de 50 por ciento del territorio del país está afectado por la falta de agua en sus suelos. Argentina es el principal exportador mundial de aceite y harina de soya, el tercero de maíz y el séptimo de trigo. **La Jornada, 15**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000979nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000979nc.pdf)

## FERIAS/EXPOSICIONES

**Invitan a degustar en Feria del Tamal.-** Comerciantes de tamales y atole auguran gran expectativas en ventas y pedidos luego de que este fin de semana dio inicio la Feria del Tamal y el Atole Neza 2023. Luego de dos años, esta ocasión reinicia en su modalidad presencial por las restricciones de la pandemia por Covid-19. Con más de 50 variedades de tamales para todos los gustos y bolsillos, desde verde, mole, rajas, y dulce, hasta cortes de carne, chiltepín, cochinita pibil, birria, venezolanos y colombianos, se inauguró la Feria del Tamal y el Atole. **El Sol de Toluca, 9**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001002nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001002nc.pdf)

## COVID 19

**La gran pandemia de EU.-** El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, hizo en México ¿no sólo su primera salida al extranjero en 2023 sino su primera visita a un país del hemisferio occidental en su mandato -incluso primero que a Canadá. Entre los distintos asuntos a tratar, el tráfico de fentanilo encabezaba la lista reconocieron días antes funcionarios de la Casa Blanca El trasiego de esta droga a Estados Unidos no sólo ha aumentado exponencialmente desde 2014, año en el que inició la crisis, sino





que se ha diversificado, alerta la Administración de Control de Drogas (DEA). Desde 2019, el fentanilo permanece como la primera causa de muerte en estadounidenses de entre 18 y 45 años, superando suicidios, accidentes automovilísticos, Covid-19 y cáncer, según datos de la Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC). **Reforma, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001137nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001137nc.pdf)

## INFORMACION GENERAL

**Concentra Culiacán tráfico de fentanilo.-** Culiacán, Sinaloa, se ha convertido en la principal fuente de fentanilo, de acuerdo con registros de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña). En ese municipio, donde operan "Los Chapitos" y donde fue detenido Ovidio Guzmán López el pasado 5 de enero, con saldo de 29 muertos, los soldados han interceptado (entre 2019 y septiembre de 2022) 919 kilos en polvo y 2 millones 650 mil pastillas de esa droga. **Reforma, PP y 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001121nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001121nc.pdf)

**Sedena se abastece de equipo antimotines.-** La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) desembolsó 726 millones de pesos en la compra de equipo de protección para elementos de la Guardia Nacional que participen en operaciones del orden interior y seguridad nacional. **El Universal, PP y 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001063nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001063nc.pdf)

**Arranca el bombardero de spots.-** La batalla rumbo a los comicios para renovar las gubernaturas del Estado de México y Coahuila ya inició. a través de la radio y la televisión. En el Edomex, la morenista Delfina Gómez destaca estar con el presidente López Obrador, a quien no menciona por su nombre o cargo. **Excélsior, PP y 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001202nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001202nc.pdf)

## PRESIDENCIA

**Niega AMLO freno a Tren Maya por un amparo.-** El Presidente Andrés Manuel López Obrador negó que el colectivo #SelvameDelTren haya obtenido un amparo para suspender la tala y desmonte de selva en todo el Tramo 5 del Tren Maya que va de Cancún a Tulum, Quintana Roo. Ayer, López Obrador se reunió con la Gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, para revisar los avances del Tren, y aseguró que las obras estarán listas antes de que termine este año. **Reforma, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023001166nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023001166nc.pdf)

## PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

**Con PVEM y PT también habrá pasarela de presidenciables.-** La moda se impone y entre los partidos políticos no es la excepción. Ahora son las bancadas de los partidos Verde Ecologista de México (PVEM) y del Trabajo (PT) en San Lázaro, quienes llevarán a cabo su pasarela de presidenciables. En sus plenarios





**AGRICULTURA**  
SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL



tienen programada la participación de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, el canciller Marcelo Ebrard, y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández.

**Unomásuno, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes\\_22012023/22012023000547nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/01Enero23/Imagenes_22012023/22012023000547nc.pdf)

